
Сводная таблица употребления настоящих времен 
 

Present Simple 
(Indefinite) 

Настоящее простое 
(неопределенное) 

Present Continuous 
(Progressive) 

Настоящее длительное 

Present Perfect 
Настоящее совершенное 

Present Perfect 
Continuous (Progressive) 
Настоящее совершенно-

длительное 

Постоянные ситуации 
или состояния 
 
She works as a nurse.  
She owns a large shop. 

Временные ситуации 
 
They’re staying at the Park 
Hotel at present. 

Недавно закончившиеся 
действия 
 
She has tidied her room.  
 
(Она закончила уборку 
комнаты. Вы можете 
видеть, что комната 
сейчас убрана. - 
Результат в настоящем) 

Действия, начавшиеся в 
прошлом и 
продолжающиеся до 
настоящего момента 
 
He’s been writing a letter 
for two hours.  
 
(Он начал писать два 
часа назад и все еще 
пишет.) 

Повторяющиеся/ 
привычные действия 
(особенно с наречиями 
частотности: often, 
usually и др.) 
 
I usually get up at 7.30. 

Действия, 
происходящие в момент 
речи или в настоящий 
период времени  
 
She is looking for a better 
job. 

Закончившиеся 
прошлые действия, 
связанные с 
настоящим, с указанной 
или не указанной 
ссылкой на время.  
 
I’ve met Madonna.  
 
(Я могу встретиться с ней 
опять, так как она еще 
жива – не закончившийся 
период времени)  
 
He has just bought a car. 

Прошлые действия 
определенной 
продолжительности, 
имеющие видимые 
результаты или 
последствия в 
настоящем.  
 
She’s been crying  
 
(Ее глаза красные) 

Общеизвестные факты 
или законы природы  
 
Money doesn’t buy 
happiness.  
 
Water freezes at 0

0
C. 

Часто повторяющиеся 
действия с always, 
constantly, continually 
для выражения 
раздражения или 
критики.  
 
She’s always interrupting 
me!  
 
(На самом деле она не 
всегда прерывает 
говорящего, просто с его 
точки зрения она делает 
это слишком часто.) 

Личный 
опыт/перемены, 
которые произошли.  
 
I’ve lost 10 kilos. 

Для выражения гнева, 
раздражения, 
возмущения или 
критики 
 
Who has been using my 
tooth brush? 

Расписания/ программы 
(будущее значение)  
 
The match finishes at 7.45 
The plane leaves at 6.05 

Заведомо 
спланированные и уже 
организованные 
действия в ближайшем 
будущем  
 
The Browns are visiting us 
tonight. 
 
(Мы их уже пригласили, 
они обещали прийти). 
Время действия должно 
быть указано или ясно из 
контекста. 

Для подчеркивания 
количества  
 
She has called on two 
clients since 12 o’clock. 

Для подчеркивания 
продолжительности  
 
She has been calling on 
clients since this morning. 



Обзоры/ спортивные 
комментарии и т.д. 
 
Jane Fonda acts brilliantly 
in this film. 

Изменяющиеся или 
развивающиеся 
ситуации  
 
His English is getting 
better. 

Примечание: live, feel and work употребляются как 
в Present Perfect, так и в Present Perfect Continuous 
без разницы в значении  
 
I’ve been living/I’ve lived in Rome for a year. 

Действия, 
совершающиеся в 
момент речи (вместо 
Present Continuous) с 
глаголами, которые 
обычно не 
употребляются во 
временах группы 
Continuous (to see, to 
hear и т.д.)  
 
Don’t talk too loudly, I hear 
you well. 

 Употребляется вместо 
Present Perfect 
Continuous с глаголами, 
обычно не 
употребляющимися во 
временах группы 
Continuous 
 
I have known him for three 
years. 

 

 
В обстоятельственных придаточных предложениях условия и времени, которые вводятся союзами if 
если, unless если … не, provided that при условии если, when когда, until, till до тех пор, пока не, as soon 
as как только, as long as пока, before прежде чем и т.д. для описания будущих действий: 

вместо Future Simple 
 
We will send the 
documents as soon as we 
receive them from Moscow.  
 
Мы пришлем документы 
как только мы получим их 
из Москвы. 

Вместо Future 
Continuous 
 
I 
the newspaper while you 
are writing your grammar 
exercises.  
 
Я буду читать газету, в то 
время как вы будете 
писать грамматические 
упражнения. 

вместо Future Perfect 
 
I’ll go to the country as 
soon as I have passed my 
examinations.  
 
Я поеду в деревню, как 
только сдам свои 
экзамены. 

вместо Future Perfect 
Continuous  
 
If he has been working for 
seven hours, he will be very 
tired. Если он  
 
проработает семь часов, 
он будет очень уставшим. 

 
Обстоятельства времени, обычно используемые с настоящими временами: 

every day/ week/ month/ year, 
usually, sometimes, always, rarely, 
never, often, in the morning/ evening/ 
afternoon, at night, on Mondays и т.д. 

now, at the moment, at present, 
nowadays, today, tonight, always, still 
и т.д. 

just, ever, never, already, yet 
(отрицательные и вопросительные 
предложения), always, how long, so 
far, recently, since (с какого-то 
момента в прошлом), for (в течение 
какого-то периода времени) today, 
this week/ month и т.д. For и since 
обычно используются с Present 
Perfect Continuous, чтобы 
подчеркнуть длительность 
действия. 

 
 
 

Глаголы, описывающие постоянные состояния (state verbs), как правило, не употребляются во 
временах группы Continuous. Это: 

1) глаголы восприятия: see, hear, smell, feel, taste и т.д. (Мы часто используем can или could с этими 
глаголами)  Can you see that tall boy over there? 

2) глаголы выражения мнения: agree, believe, consider и т.д. 
3) глаголы, выражающие чувства, эмоции: feel, forgive, hate, like, love и т.д. 
4) другие глаголы: appear (=seem), be, belong, fit (=be the right shape and size for sth), have 

(=possess), know, look (=appear), need, prefer, require, want, weigh, wish и т.д. 
 
Некоторые глаголы состояния (see, smell, taste, feel, think, have и т.д.) могут употребляться во 

временах группы Continuous, но есть разница в значении, например: 
 



СОСТОЯНИЕ 
I think she’s rich. (=I believe) 
The milk tastes awful. (=it has a bad flavour) 
He has a pet dog. (=he owns) 
This cloth feels like velvet. (=has the texture) 
I see you’re in trouble. (= I understand) 

ДЕЙСТВИЕ 
I’m thinking about your plan. (=I’m considering) 
He’s tasting the sauce; it might need some salt. (=he’s trying its flavour) 
He’s having dinner now. (=he’s eating) 
She’s feeling her way in the dark. (=she’s finding her way) 
I’m seeing my lawyer tonight.) (=I’m visiting) 

 


